En riesgo, la recuperación del sector industrial (El Financiero 19/01/10)

En riesgo, la recuperación del sector industrial (El Financiero 19/01/10) Arturo Robles Martes, 19 de enero de 2010 Repunte de producción, insuficiente para apuntalar empleo y consumo. Crece 4.5% la manufactura de EU en 2009. El avance no es sostenible en el mediano plazo. El repunte de la actividad industrial que se anticipa para este año será insuficiente para apuntalar el empleo y el consumo, coinciden analistas del Grupo Financiero Invex y del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM). Aseguran que la percepción de la recuperación proviene del sector fabril de Estados Unidos, perspectiva que se sostiene por la trayectoria de recuperación de sus exportaciones y la reactivación de la rama automotriz. No obstante anticipan que pese a la sólida expansión de la industria estadounidense, se podría moderar en los siguientes meses, particularmente porque los resultados de la encuesta de actividad manufacturera de Nueva York sugieren un aiuste en el Índice Manufacturero de Gerentes de Compras (ISM, por sus siglas en inglés), hacia los 50 puntos, nivel que lo ubica en el umbral de un periodo de contracción. El indicador manufacturero del vecino país cerró 2009 en 55.9 por ciento, niveles que, a decir de los especialistas de Invex, son compatibles con una tasa de crecimiento en el sector de 4.5 por ciento en el año, aumento que consideran modesto por tratarse de la recuperación económica luego de la mayor recesión de la posguerra. Coincidieron en que para mantener un ritmo de crecimiento del ISM cercano a 55 puntos se deben observar avances en el Producto Interno Bruto (PIB) superiores a 6 por ciento, según el comportamiento histórico de ambos indicadores. Expectativas Sin embargo, por ahora nadie anticipa un avance económico de esa magnitud, además de que las expectativas de crecimiento para México sólo consideran una reactivación importante en el volumen de la producción, sin que se incrementen el consumo y la inversión, condiciones que sugieren un alza que no superará el 3 por ciento del PIB en 2010. Las cifras muestran que la recuperación de la industria no es sostenible en el mediano plazo, debido a que se espera una mejoría en el cuarto trimestre de 2009, que sería el mayor avance desde 2006. La actividad económica se frenó como resultado de los ajustes en los indicadores manufactureros. Los especialistas aseguran que el consumo permanecerá deprimido debido a la pérdida de empleos, el bajo nivel de confianza en los hogares, y la poca disponibilidad de crédito al consumo, factores que, sumados a los bajos niveles de inversión de capital, tardarán en reactivar la productividad. Así, el crecimiento de la industria estará supeditado al ritmo de la de Estados Unidos, particularmente las manufacturas, ya que en la construcción y la minería podrían tener un ritmo moderado de recuperación. n Los economistas del ITESM explican que el sector fabril experimentó el mayor desplome de estas empresas en 2009, situación no observada al menos desde que se debilitó la industria a principios de la década de los ochenta.